

## NOS GRAVURES

## Les monuments historiques d'Algérie

AU DIRECTEUR,

ALGER, 15 avril 1883.

Vous recevrez, en même temps que la présente, les dessins et photographies de trois monuments qui empruntent leur actualité à une récente décision de la commission des Monuments historiques. Deux, ceux de Tlemcen, sont situés dans la province d'Oran, et passent pour les chefs-d'œuvre de l'art mauresque, ne le cédant en rien aux délicates merveilles de l'Alhambra : la Djemâa (mosquée) de Sidi-Hallouy, remarquable par ses colonnes de marbre-onyx finement sculptées, ses plafonds en bois de cèdre refouillé, et son minaret de quinze mètres de haut ; la mosquée Sidi-Bou-médin, ainsi appelée du marabout qui y a son tombeau, et où "tout, dit M. de Lorrain, est remarquable : la porte, la cour immense, les cloîtres intérieurs, les colonnes de marbre, les retombées des arceaux chargées d'arabesques capricieuses, la voûte du mirab découpée à jour, la chaire en bois peint, etc..."

Le *Praetorium* de Lambessa (Lambæsis) est le reste le plus important de l'antique cité romaine qui fut pendant trois siècles la capitale de la Numidie, la résidence du légat impérial (proprætor) et de la III<sup>e</sup> Légion Auguste. La restauration du *Praetorium*, pour laquelle un crédit de 50,000 francs a été accordé par la commission, assurera la durée à ces restes imposants. Le pavage intérieur est une mosaïque splendide comprenant plusieurs sujets : Léda et le Cygne, l'Eurotas, les Saisons, etc.

La commission a également classé les ruines, bien moins importantes, de Sour-Djouab (Rapidi), le Théâtre de Philippeville (Kusicada), encore enseveli sous les alluvions, enfin les mosaïques de Saint-Leu (Arzen), nom moins remarquables que celles de Lambessa.

Les restaurations ou les fouilles vont être activement poussées dans toutes ces localités... P. GAVAULT.

## L'église Ste-Elizabeth, à Marbourg

(HESSE CENTRALE, ALLEMAGNE)

A 25 lieues, à l'ouest de Mayence, dans la petite ville de Marbourg, au pied d'une montagne verdoyante, l'on trouve dans un champ de roses la plus charmante église qui s'épanouit elle-même comme une belle fleur sur les rives de la Lahn.

C'est là que reposent les restes vénérés de cette jeune princesse de Hongrie, sainte Elizabeth, qui fut au moyen âge, de 1207 à 1231, un admirable modèle de piété, de pureté et de chasteté. C'était la contemporaine de saint Louis, en France, de saint Ferdinand, en Espagne, et du pape Innocent III.

Cette église, bâtie en son honneur peu d'années après sa mort, est le type le plus ancien du style ogival en Allemagne ; elle est d'une pureté exquise. "Elle est gracieuse et hardie, simple d'ornement et élégante (comme la vue que nous en publions en fait foi). Elle est d'un seul jet, sans mélange de styles différents, et semble sortie, d'un seul coup, du moule le plus pur." (M. de Montalembert.)

Bâtie au milieu d'un jardin de roses qui rappellent le miracle de la charité de la grande princesse, elle est toute consacrée à son souvenir par les plus admirables monuments.

L'on trouve dans l'église la châsse précieuse et le tombeau de la sainte, ensuite un autel très élevé couvert de sculptures qui représentent des traits de sa vie.

C'est en voyant cette charmante église et ses trésors que M. de Montalembert, ravi d'une telle merveille et des perfections qu'elle retraçait, conçut l'idée d'écrire ce beau livre sur sainte Elizabeth, chef-d'œuvre qui est la gloire de notre époque et qui a réconcilié bien des indifférents avec la vie des saints.

## La Pantomime de "Pierrot Assassin"

Cette pantomime de "Pierrot assassin" a été écrite par M. Richepin, pour procurer à Mme Sarah Bernhardt, tout en l'associant à une belle œuvre, l'occasion de produire son pittoresque talent sous une forme nouvelle.

Cette représentation a eu lieu il y a trois semaines. On avait improvisé sur la scène de la grande salle du Trocadéro, qui ne s'était jamais vue à pareille fête, trois charmants décors, dont la plantation rapide et successive sous les yeux du public, a fait le plus grand honneur à M. Robecchi qui les a brossés, et à M. Godin qui les a installés non sans peine, sans dessous, sans cintre, sans portant, sur le plancher même.

Le premier décor représentait une place publique ; le second, un coquet intérieur, et le troisième, une maison de fous.

Le succès de la fantaisie de M. Richepin a été grand. Quant à Sarah Bernhardt, elle a déployé un entrain

extraordinaire et a prodigué les jeux de physionomie les plus saisissants.

La grande comédienne a été admirablement secondée par des artistes de talent. Mlle Réjane, que notre gravure représente à côté de Sarah Bernhardt, est une étoile de premier ordre. MM. St. Germain, Guyon, Petit et Daubray, qui appartiennent aux grands théâtres de Paris, sont des artistes éminents qui ont été applaudis par toute la France et par les nombreux étrangers de toutes les parties du monde qui affluent chaque année dans la grande capitale.

La représentation a été donnée au bénéfice de l'institution des jeunes aveugles de Paris. Elle a rapporté un profit net de quarante mille francs (\$8,000).

Citons quelques vers de M. Catulle Mendès, écrits par l'aimable poète sur l'album de Mme Sarah Bernhardt, à l'issue de la représentation.

Elle est plus blanche  
Dans son bel habit de satin  
Que le frais grésil du matin  
Et l'avalanche.

Le lys tremblant,  
A la voir si neigeuse, toute,  
S'étonne et songe : "C'est sans doute  
Un lys plus blanc."

Le soir qui tombe  
Dit : "C'est l'astre pâle et changeant !"  
— "Est-ce un ramier couleur d'argent ?"  
Dit la colombe.

Mais du plus haut  
De son idéale Cythère,  
Watteau qui sourit à la terre  
Dit : "C'est Pierrot !"

CATULLE MENDÈS.

## CHOSSES ET AUTRES

Le camp de Laprairie s'ouvrira le 25 courant.

L'un des directeurs du Crédit Foncier, à Paris, est attendu prochainement à Québec.

M. Moffet, du *Courier du Canada*, prend la rédaction du *Canada*, d'Ottawa.

Lord Dufferin, l'ambassadeur anglais à Constantinople, a été fait Grand Croix de l'ordre du Bain.

Sir A. T. Galt doit assister au banquet qui sera donné aujourd'hui à sir Charles Tupper, à Halifax.

Il y a, cette année, trois expositions internationales aux Etats-Unis, celle de Louiseville, celle de Chicago et celle de Boston.

Les examens du service civil, commencés mardi, ont lieu cette année dans la salle du Cabinet de Lecture Paroissial, de Montréal.

D'après une dépêche de Londres, cinquante personnes accusées de sorcellerie ont été brûlées vives dans la Colombie de Sierra-Leone.

Les cinquième et sixième volumes de "l'Histoire de la guerre civile des Etats-Unis," par le comte de Paris, viennent de paraître.

Dans notre prochain numéro, nous commencerons à publier un fort beau travail sur les Fêtes du Couronnement qui viennent d'avoir lieu à Moscou.

On mande de Berlin que 143 soldats ont été empoisonnés par accident à Posen. On craint qu'un grand nombre ne succombent.

Une dépêche de France annonce que les Annamites ont décapité le révérend Père Béchet, missionnaire catholique.

C'est l'intention du Vatican d'exprimer ses remerciements à la Grande-Bretagne pour l'aide qu'elle a donné aux missionnaires catholiques dans le Soudan.

Le bill pour prévenir les manœuvres électorales frauduleuses, a été adopté en deuxième délibération à la Chambre des Communes d'Angleterre.

M. Chs Ruffier et son fils, M. R. Dufresne, son gendre, tous trois d'Hochelega, s'embarqueront la semaine prochaine pour la France. Ces messieurs vont en Europe pour affaires commerciales. Bon voyage et heureux retour.

Le *Petit Journal*, de Paris, fait remarquer que le marquis de Lansdowne étant le petit-fils d'un Français distingué, le comte Flahaut, sa nomination au poste de gouverneur-général du Canada doit être agréable aux Canadiens-Français.

Est-il possible de trouver un seul cas des maladies du foie, des rognons ou de la vessie qui n'ait été guéri par les Amers de Houblon ? Demandez à votre voisin et voyez ce qu'il dira.

Les cercles de la haute aristocratie allemande se sont émus récemment de la nouvelle que le duc Paul de Mecklembourg s'était converti à la foi catholique. Le prince Bismarck en a été particulièrement alarmé, et il fait aujourd'hui contredire la nouvelle par les journaux à sa solde.

Nous accusons réception d'une petite brochure intéressante qui a pour titre : *Au coin du feu, Nouvelles, Récits et Légendes*, par M. J.-F. Morissette. Nos remerciements à l'auteur. Prix : 25 centins. S'adresser 42<sup>e</sup>, rue Saint-Dominique, Montréal.

Timothy Kelly, convaincu de participation au crime du Phoenix-Park, a été pendu samedi, à 8 heures, dans la prison de Kilmainham. C'est le cinquième prisonnier exécuté pour ce crime. Une foule immense entourait la prison, mais il n'y a pas eu de troubles.

Un citoyen de Lebanon, Albany, a informé notre chef de police de la mort d'un de ses employés canadien-français, Eustache Legault, 36 ans, fabricant de balais, dont les parents, croit-il, demeurent aux environs de Montréal. Il désire faire connaître, par là, la triste nouvelle. C'est une famille à l'aise paraît-il.

Léon XIII a fait inviter les cinq archevêques des Etats-Unis d'Amérique à se trouver à Rome dans le courant de l'hiver de 1884. Le pape veut les interroger et s'entendre avec eux sur les mesures à prendre pour donner au catholicisme un plus grand développement dans l'Amérique du Nord.

La bénédiction du nouveau collège de Sainte-Thérèse aura lieu le 26 juin courant, à 9 $\frac{1}{2}$  a.m., après l'arrivée du train de Montréal, et sera suivi de la distribution des prix. Messieurs les anciens élèves, les amis et les bienfaiteurs de l'institution, les amis de l'éducation sont respectueusement priés d'assister à cette cérémonie sans autre invitation.

Sa Sainteté, à l'occasion des conventions intervenues entre le Saint-Siège et la Russie, et qui sont d'une si haute importance pour la religion catholique dans cet empire, a daigné accorder de hautes distinctions honorifiques aux personnages russes qui y ont pris part. Tout fait espérer que ces bons rapports sont le commencement d'une ère de prospérité pour l'Eglise catholique en Russie.

Mgr Fabre, à l'occasion de sa visite pastorale à St-Laurent, après avoir donné la confirmation à un grand nombre d'élèves du pensionnat des Dames Marianites de Ste-Croix, reçut les vœux de profession de Dlle Crevier, de St Laurent, en religion sœur Marie de St-Isidore, et les Dll<sup>es</sup> suivantes prirent l'habit : Dlle Kate Tracy, de Boston, sœur Marie de Ste-Gertrude ; Dlle Maria Marier, de Montréal, sœur Marie de Ste-Cécile ; Dlle Julie Dagenais, de Ste-Rose, sœur Marie de St-Joachim.

Rappelez-vous que si vous êtes malade, les Amers de Houblon aideront la nature quand tous les autres remèdes auront failli.

Si vous êtes dyspeptique ou si vous souffrez des différentes maladies de l'estomac ou des intestins, il n'en dépendra que de vous, car, avec les Amers de Houblon, vous êtes certain de guérir.

Si la maladie des rognons vous mine, évitez la mort en faisant usage des Amers de Houblon.

Si vous souffrez d'attaques de nerfs, vous trouverez un baume dans les Amers de Houblon.

Si vous résidez dans un pays malsain où près des marais exhalant des miasmes, mettez-vous en garde contre ces infections en employant les Amers de Houblon.

Si votre peau prend une couleur d'un blanc cadavérique ; si vous avez mauvaise haleine ou des maux de tête, faites usage des Amers de Houblon. Ce remède purifiera votre sang, rendra votre haleine douce et vous procurera la santé.

En un mot, ces Amers guérissent toutes les maladies de l'estomac, du foie, des rognons, impuretés du sang. \$500 seront payées au malade qui aura employé les Amers de Houblon et qui ne sera pas soulagé ou guéri radicalement.

Pourquoi laisseriez-vous souffrir soit votre mère, votre sœur, votre frère ou votre enfant quand, avec quelques bouteilles des Amers de Houblon, vous pouvez les guérir et les ramener à la santé. Hésitez-vous ?

Les anciens Canadiens connaissaient l'efficacité de la Noix Longue à son état vert, comme purgatif et laxatif, mais son usage présentait un inconvénient, c'est qu'il était impossible de se procurer des noix fraîches dans toutes les saisons. La science a depuis découvert un extrait de cette noix qui conserve son efficacité pour un temps indéfini. C'est de cet extrait que sont composées les Pilules Purgatives de Noix Longues de McCall, reconnues aujourd'hui comme un des meilleurs purgatifs. En vente chez tous les Pharmaciens.